

# Los Agustinos en la Universidad

DE

## Santo Tomás de Avila

POR

ANDRES LLORDEN, O. S. A.

En el estudio consagrado a los religiosos agustinos que estudiaron o fueron catedráticos en la Universidad de Sevilla, hallamos algunos que habían alcanzado los grados de Bachiller, Licenciado y Maestro en el Centro Universitario de Santo Tomás de Avila, y para completar las notas de aquel trabajo, impreso ya en las páginas de este ARCHIVO, tuvimos que abandonar el reposo de la habitación y desplazarnos por breves días a esta última ciudad en busca de los datos apetecidos.

Fueron cumplidos sobradamente nuestros deseos merced a la facilidad que nos prestó en todo momento el R. P. Prior del Convento de Santo Tomás, que puso a nuestra disposición el antiguo Archivo universitario, que en él se custodia, de su antigua y acreditada Universidad.

Por esta generosidad, que agradecemos profundamente, tuvimos ocasión de hojear los libros de grados, aunque no todos, porque nuestra estancia fué más breve en el tiempo que necesitábamos para concluir la revisión total. A pesar de todo, además de hallar en ellos las notas que de antemano llevábamos preparadas para la consulta, fué para nosotros motivo de verdadera sorpresa, y tanto como sorpresa de satisfacción y alegría, cuando, al repasar los folios de dichos libros, encontramos, sin esperarlo, otros muchos religiosos agustinos de las distintas provincias españolas y no pocos de América, que habían adquirido sus grados universitarios en la de Santo Tomás de Avila.

Tomamos muy gozosos las notas que nos parecieron de utilidad y sólo pudimos, por la premura de tiempo que se nos había concedido, revisar los correspondientes a los años 1604 hasta 1680, después de lo cual regresamos a la tranquilidad de nuestra habitación, madurando proyectos y cargados de esperanzas, que no han tenido realidad hasta estos precisos momentos.

Los libros conservados, aunque no carecen de verdadero interés, están redactados con suma brevedad y con un laconismo extraño en esta clase de fuentes, que no permiten rehacer en todos sus detalles el desarrollo progresivo de los examinados. Se consigna en ellos el dato escueto, a modo de parte telegráfica, pudiéramos decir, en la mayoría de los casos. Faltan en absoluto las *Informaciones de Legitimidad y Limpieza*, tan pródigas en notas y detalles biográficos de quienes pretendían graduarse en las Universidades, que facilitan notas muy apro-

vechables sobre su origen, patria, familia y estudios realizados, como hemos tenido ocasión oportuna de comprobar en el Archivo de la Universidad hispalense, de lo cual dan testimonio fidedigno las páginas que hemos dedicado anteriormente a los Agustinos en Sevilla. Por esta razón, cuanto digamos de los religiosos agustinos, que adquirieron los grados universitarios en Ávila, ha de ser forzosamente muy poco por la brevedad y concisión con que se redactan, en los libros de grados, mayores y menores, sus exámenes y ejercicios. A ello obedece que este modesto ensayo haya de ser brevísimo en su exposición.

Traíamos en aquella fecha entre manos el estudio de los religiosos agustinos en la Universidad sevillana, ya impreso, y pensando ahora que estas notas sueltas tomadas en Ávila podían ser de alguna utilidad al futuro historiador, con el fin de no quedar de nuevo arrinconadas entre otros muchos papeles, después de haberlas sacado de los legajos del mencionado Archivo, hemos determinado redactarlas seguidamente.

Pensamos en un momento ponerlas a modo de apéndice del estudio dedicado a los Agustinos en la Universidad de Sevilla, no sólo por la semejanza que con aquél tienen estas notas, sino también por hallarse entre los religiosos aquí citados muchos andaluces o pertenecientes a la antigua Provincia Bética, pero, como hay también no pocos procedentes de otras, resolvimos publicarlos separadamente.

Creemos que está justificada nuestra actitud, porque de otro modo todo lo hecho estaría sin duda

condenado a una perpétua obscuridad y olvido y absolutamente nada habríamos conseguido con nuestro trabajo, que, una vez hecho, hemos preferido dar a luz en estos breves apuntes, procurando al mismo tiempo, hasta donde nos ha sido posible el hacerlo, completar éstos con otros adquiridos anteriormente, recogidos en notas sueltas y desconocidos hasta ahora, para dar así mayor luz y variedad a la simple nota y esclarecer la personalidad de algunos de los religiosos que por orden alfabético de sus apellidos vamos a enumerar.

---

*Aguirre (P. Pedro de)*

Se graduó de Bachiller y Licenciado en Teología por la universidad de Santo Tomás de Avila el día 13 de mayo de 1610 y de Maestro el 14 de este mes.

*Amezquita (P. Jerónimo de)*

Recibió el grado de Bachiller (no se dice la fecha) en Teología por la Universidad de Sto. Tomás de Avila, de Licenciado el día 8 de septiembre de 1618 y el día 9 el de Maestro.

*Angeles (P. Luis de los)*

Este religioso es sin duda de quien trata el P. Vela en su *Ensayo...* (vol. I, págs. 132-34) que recibió los grados de Bachiller Licenciado y Maestro en Teología, el día 13 de enero de 1609 por la Universidad de Sto. Tomás de Avila.

*Arenas (P. Juan de)*

Nos parece fuera de duda que este religioso es el ilustre prologuista de los *Conceptos espirituales de*

*Alonso de Ledesma*, de quien habla el P. Vela (*Ensayo...* vol. I, pág. 198 y vol. VIII, pág. 484).

Estudió, como se indica en los libros de grados, tres años de Teología en la Universidad de Salamanca, y después se graduó de Bachiller y Licenciado en la de Sto. Tomás de Avila, el 1 de junio de 1604 día y año que adquirió el grado de Maestro en esta disciplina.

*Arévalo (P. Miguel de)*

Era Bachiller en Teología por la Universidad de Valladolid, y recibió el grado de Licenciado en la de Sto. Tomás de Avila juntamente con el título de Maestro el día 18 de abril de 1608.

*Benavente (P. Luis de)*

Recibió los grados de Bachiller, Licenciado y Maestro en Teología por la Universidad de Sto. Tomás de Avila el día 3 de octubre de 1630.

*Bobadilla (P. Isidoro de)*

En 21 de enero de 1633 recibió los grados de Bachiller, Licenciado y Maestro en Teología por la Universidad de Sto. Tomás de Avila.

*Cañizares (P. Martín de)*

Era natural de Santa Fe de Nueva Granada de Indias, y se graduó de Bachiller, Licenciado y Maestro en Teología por la Universidad de Sto. Tomás de Avila el día 16 de agosto de 1642.

*Cárdenas (P. Lucas de)*

Era natural de Lima, graduado de Bachiller en Artes y Filosofía por la Universidad de S. Marcos de Lima en 25 de noviembre de 1650 y estaba matriculado en ella para los cursos de Teología en 30 de abril de 1650 y los

dos años siguientes; recibió en la Universidad de Santo Tomás de la ciudad de Avila el grado de Bachiller en Teología el 27 de julio de 1662, al día siguiente obtuvo el de Licenciado y finalmente el 30 del citado mes consiguió el de Maestro.

*Caro (P. Marcos)*

Profesó en Sevilla el día 7 de febrero de 1590 a la edad de 16 años, en manos del P. Subprior del convento de S. Agustín, Martín de Bogas, y era hijo de D. Antón Mateos y de Dña. Ana Caro (1).

Cursó la carrera eclesiástica en la citada capital con gran adelanto y mucho fruto, que junto con su despejado talento aseguró en opinión de todos las más halagüeñas esperanzas de su vida futura.

Sabemos que en 1604 estaba en Sevilla, pero después, hasta 1613, ignoramos cuál fuera su residencia, aunque es fácil presumir, que durante esos años y los siguientes, desempeñara los Prioratos de Chiclana y del Puerto de Santa María, y de 1613 a 1619 los de Realejo e Icodi en Canarias, conforme nos lo manifiesta una información propia que dió en 1643, si bien es cierto que en ella no se expresan los años.

De 1619 en adelante su permanencia debió ser habitual en Sevilla (2), fuera de los años que estuvo de Prior en el convento de Ecija (1624) y Málaga. El día 25 de abril de 1620 se graduó de Bachiller y Licenciado en Teología por la Universidad de Sto. Tomás de Avila y al siguiente recibió el título de Maestro.

(1) Arch. de Protocolos de Sevilla, Of. 6, escrib, de Francisco Díaz de Vergara.

(2) En este año, a 23 de abril, los PP. de la Comunidad le dan un poder para que administre todos los bienes de su hermano el Lic. D. Francisco Caro, presbítero, por la incapacidad y falta de juicio de éste y para que se le entregue la posesión de ellos al Monasterio, sin duda, como único y forzoso heredero.

Antes de partir para Ávila, el convento sevillano le había encargado (18-marzo-1620) de la cobranza de los bienes del P. Pablo Matías, hijo de la misma casa, que había muerto en el nuevo reino de Granada de Indias. Además de los cargos enumerados consta por una escritura que en 13 de febrero de 1632 era Definidor Provincial, todo lo cual nos revela que era un religioso de extraordinarios méritos y de notables dotes de gobierno, a quien se le debían tributar también las máximas prerrogativas y quizá, por no reconocérsele el derecho a ellas en 1639 otorga un poder al P. Juan Bravo de Laguna, Procurador General de la Provincia del Perú, que iba a Roma, para que, ante su Santidad y el Rmo. P. General de la Orden Fr. Hipólito de Finali, pidiera y suplicara le hiciera merced de ciertas preeminencias, exenciones y gracias.

Dos años después, en 26 de mayo de 1641, se hallaba en Madrid con una comisión que le encargaron algunos padres de la Comunidad, para que protestara delante del Sr. Nuncio, contra las irregularidades cometidas en el Capítulo de Granada de este año, que había presidido el P. Alonso de Córdoba. Ejerció a continuación el cargo de Prior durante un trienio en el convento de Sevilla y era ya (1642) calificador de la Suprema.

En el ejercicio de su cargo, a 11 de agosto de 1643 y con motivo de las irregularidades habidas en el Capítulo de 1641, nos ofrece una información personal, en la que expresa había sido Prior de Chiclana, del Puerto, del Realejo, de Icodi, de Ecija (en otra parte hemos leído Guecija), de Málaga, Definidor y Prior del Convento de Sevilla y Maestro recibido en la Orden.

Volvió a ser reelegido para Definidor en 1647; en el año siguiente (10-enero) aún continúa en el cargo, pero a partir de esta fecha no aparece su nombre, lo que con toda probabilidad quiere indicar esta ocultación que había fallecido, pues su edad era muy avanzada.

*Castellanos (P. Benito)*

Era natural de Sevilla e hijo de D. Benito Gil Castellanos y de Dña. Dionisia de (...?) que vivía en la Collación de Santiago. Contaba más de 16 años al hacer su profesión religiosa en el convento de S. Agustín de la expresada ciudad el día 26 de julio del año 1558, el cual dejó en el testamento, hecho el 22 del citado mes, el tercio de sus bienes al Monasterio. (1)

Aparece más adelante, en 1611, en la Comunidad de Sevilla y su nombre no se vuelve a registrar en documentos públicos hasta el 26 de junio de 1626, ignorando su residencia en estos años, pero en esta fecha desempeñaba el cargo de Prior del Convento de la Laguna (Canarias) y Vicario Provincial de las Islas de Tenerife (2) aunque el 1630 estaba ya de conventual en Sevilla, circunstancia que aprovechó para graduarse de Bachiller, Licenciado y Maestro en Teología en la Universidad de Sto. Tomás de Avila el día 3 de octubre de este año.

Aun en 1634 residía en la capital andaluza, pero su nombre se oculta en fechas posteriores.

*Castro (P. José de)*

Habla el P. Vela (Ensayo... vol. VIII, pág. 535) de este nombre y apellido, que es indudablemente el que en 10 de Diciembre de 1607 se graduó de Bachiller en Teología por la Universidad de Sto. Tomás de Avila y en los siguientes consiguió los de Licenciado y Maestro.

*Castro (P. Juan de)*

Este ilustre religioso, es sin duda aquel estudiante teólogo en Salamanca del año 1580, que cita el P. Vela al

---

(1) Arch. de Protocolos de Sevilla, Of. 6, escrib. de Francisco Días de Vergara.

(2) Id. Of. 6, escrib. de Juan Bautista de Contreras.

tratar del P. Guevara (*Ensayo...* vol. III, pág. 450), (1) y quizá el que era Prior de Valladolid en 26 de febrero de 1603 (*Idem.* vol. VI. pág. 208).

El día 22 de agosto de 1604 se graduó de Bachiller en Teología por la Universidad de Sto. Tomás de Avila y en el siguiente obtuvo el de Licenciado y Maestro, y se advierte en los libros de grados, que era Predicador General y Definidor.

*Céspedes (P. Martín de)*

Tuvo por progenitores este religioso a D. Jerónimo Palomeque y a D.<sup>a</sup> Leonor de las Casas, vecinos de Puente del Arzobispo, de quienes era hijo legítimo.

A la edad de 22 años, en Sevilla, miércoles día 3 de abril de 1585, hizo la profesión en el convento de San Agustín, que se la dió el P. Cristóbal de Caballón, Prior (2).

Recibió en la Universidad de Sto. Tomás de Avila, el día 12 de septiembre de 1607, los grados de Bachiller y Licenciado en Teología y el día 13 el de Maestro. No tenemos otras cosas que apuntar de este religioso.

*Conderina (Ilmo. P. Antonio de)*

Era estudiante de Teología en Salamanca en los años de 1591 a 1593 y se sabe que en 1596 era ya sacerdote.

En la Universidad salmantina se graduó de Bachiller en Teología, sin que sepamos determinar la fecha, y recibió después en la de Sto. Tomás de Avila, en los días 9 y 10 de septiembre de 1608, los títulos de Licenciado y Maestro respectivamente.

Fué Obispo de Sta. Marta, en Colombia, en 1630, a

---

(1) Id. Of. 6, escrib. de Francisco Díaz de Vergara.

(2) Arch. de Protocolos de Sevilla. Escrib. de Francisco Díaz de Vergara.

quien el P. Vela (*Ensayo. . .* vol. II, pág. 71) le consagra una breve nota, donde pueden verse otros datos de su vida.

*Contador (P. Juan)*

Obtuvo los grados de Bachiller, Licenciado y Maestro en Teología por la Universidad de Sto. Tomás de Avila el día 26 de febrero de 1614.

*Contreras (P. Juan de)*

Se graduó de Bachiller, Licenciado y Maestro en Teología por la Universidad de Sto. Tomás de Avila el día 6 de mayo del año 1616.

*Córdoba (P. Andrés de)*

El P. Herrera en su *Historia del convento de Salamanca* hace constar que era hijo de la casa de Córdoba, de la que llegó a ser Prior en 29 de Enero de 1617. En los libros de profesiones del convento de Córdoba, que existen en la actualidad en el Archivo Histórico Nacional, aparece el nombre de Fr. Andrés de Córdoba, hijo de D. Lorenzo Ponce de León y de D.<sup>a</sup> Leonor Cebico y Megía, vecinos de la dicha ciudad, el cual profesó en 2 de febrero de 1591 en manos del P. Provincial Fray Baltasar de Molina.

Cursó, como se advierte en los libros de grados, la Teología en Sevilla y Córdoba, y se graduó de Bachiller, Licenciado y Maestro en esta facultad por la Universidad de Sto. Tomás de Avila, el día 14 de marzo de 1613.

En varias escrituras notariales pertenecientes al convento de Sevilla, se registra su nombre en repetidas ocasiones, así en 20 de mayo de 1620, que era Visitador de Provincia, en 9 de marzo de 1622 Prior de Sevilla, que desempeñó durante un trienio, al término del cual fué

elegido Provincial y aún después, en 29 de abril de 1638, era Definidor.

*Córdoba (P. Fernando de)*

Como nos advierten los libros de grados, y en conformidad con sus informaciones personales, había sido Definidor General y Prior del convento de la ciudad de Cuenca en la Provincia de Quito, reino del Perú, el cual se graduó de Bachiller en Teología por la Universidad de Sto. Tomás de Avila el día 11 de marzo de 1612 y el siguiente alcanzó los grados de Licenciado y Maestro.

*Córdoba (P. José de)*

Recibió los grados de Bachiller, Licenciado y Maestro en Teología en el Colegio universitario y Real Convento de Sto. Tomás de Avila el día 23 de Julio de 1637. Tal vez sea este religioso de quien trató el P. Vela en su *Ensayo*. . . (vol. I, pág. 68).

*Coutiño (P. Pablo)*

El citado historiador agustino P. Vela (*Ensayo*, volumen II, pág. 165) dedica a este religioso una breve nota, en que afirma era Doctor en Teología por la Universidad de su patria (Lisboa). No obstante, en los libros de grados de la tanta veces mencionada de Sto. Tomás de Avila, se lee, haberse graduado de Bachiller en Teología el día 10 de junio de 1609, y el 11 recibió el de Licenciado y Maestro. Creemos se trata de un mismo religioso.

*Cueva (P. Gabriel de la)*

Era conventual en el convento de Lima (Perú) y en 9 de junio recibió el grado de Bachiller en Teología por la Universidad de Sto. Tomás de Avila, el de Licenciado el día 14, y el 15 consiguió el de Maestro. Se hace cons-

tar en los libros de grados, que estaba ya graduado de Bachiller en Artes y Filosofía por la Universidad de San Marcos de Lima y matriculado en la Facultad de Teología en 1656-58.

*Daza (P. Gaspar de)*

Se graduó este religioso de Bachiller en Teología por la Universidad de Sto. Tomás de Avila el día 9 de septiembre de 1608. En esta misma fecha obtuvo el grado de Licenciado y el día 10 el de Maestro.

*Díaz Piñeiro (P. Gonzalo)*

Cursó los estudios de Teología en la Ciudad de Lima (Perú) y con motivo de su venida a España, se graduó de Bachiller en la Universidad de Sto. Tomás de Avila el día 4 de febrero de 1608, fecha en la que obtuvo también los grados de Licenciado y Maestro.

En 6 de junio de 1609 se hallaba en Sevilla (1) y tenía los cargos de Definidor y Procurador de la Provincia del Perú.

En el capítulo intermedio del 4 de agosto de 1643, celebrado en el convento de Cañete, se dice era ya difunto, que había sido Presidente del Capítulo próximo pasado, y ocupó su lugar el P. Mtro. Fr Jerónimo del Castillo. (2)

(1) Arch. de Protocolos de Sevilla, Of. 6 escrib, Juan Bautista de Contreras.

(2) Arch. de Protoc. de Sevilla. Of. 6 escrib, de Francisco de Sevilla Titos en 24 de diciembre de 1648. Otros detalles de su vida y actividad, ya conocidos, pueden verse en «*Recuerdo de la Inauguración del Templo de San Agustín*» Lima 1908; pág 163 donde se trata de su provincialato (1618-22) y se citan los cargos que ocupó: Secretario de Provincia, Prior, una vez del Convento de Guadalupe; otra del Cuzco; dos de Lima; dos Definidor, otras tantas Presidente de los Capítulos; definidor General en Roma; en ambas Curias Procurador de la Provincia y Provincial.

*Figueroa (P. Pedro de)*

En 16 de Julio de 1633 obtuvo los grados de Bachiller, Licenciado y Maestro en Teología por la Universidad de Sto. Tomás de Ávila.

*Flores (P. Alonso)*

Se graduó de Bachiller, Licenciado y Maestro el día 6 de marzo de 1609 en la Universidad de Sto. Tomás de Ávila. (Véase la nota que le dedicamos en nuestro estudio *Los Agustinos en la Universidad de Sevilla*.)

*Freyre (P. Antonio)*

Era graduado de Bachiller en la Universidad de Coimbra, y obtuvo la Licenciatura en Teología por la Universidad de Sto. Tomás de Ávila el día 3 de marzo de 1607, a la vez que el título de Maestro.

*Fuentes (P. Pedro de)*

Se graduó de Bachiller en Teología en la misma Universidad el día 22 de diciembre de 1630 y el día 23 recibió los grados de Licenciado y Maestro.

*Gutiérrez de Bayllo (P. Cristóbal)*

Cursó tres años de Teología en la Universidad de Salamanca y se graduó en el de Ávila, de Bachiller y Licenciado el 24 de mayo de 1604 y el 25 de Maestro.

*Guzmán (P. Enrique de)*

Se graduó de Bachiller y Licenciado en Teología por la Universidad de Sto. Tomás de Ávila el día 27 de mayo de 1615 y de Maestro el día 28 de este mes.

Existió en la provincia de Andalucía un religioso de este nombre y apellido que era natural de Sevilla e hijo de D. Alonso de Cárdenas y de Dña. Ana de la Barrera.

En el convento de S. Agustín de su ciudad natal, en manos del P. Mtro. Pedro de Valderrama, prior, hizo su profesión el día 28 de enero de 1600, después de efectuado su testamento el día precedente, en el que deja algunos bienes al Monasterio, de los que le pertenecían por *la legítima de sus padres*, que en esta fecha eran ya difuntos (1).

Esta es la única nota que tenemos de este religioso, porque en ninguna de las escrituras notariales que poseemos, vuelve a señalarse, lo que nos hace sospechar que vivió siempre fuera de Sevilla en alguno de los restantes conventos de la Provincia diseminados por la región y en efecto, por los años 1618-19 era Prior del Convento de Coin.

*Lainez (P. José)*

El día 13 de julio de 1634 recibió en la Universidad de Sto. Tomás de Avila los grados de Bachiller, Licenciado y Maestro en Teología. (Véase la nota que le dedicamos en nuestro estudio: *Notas Biobibliográficas agustinianas*).

*León (Ilmo. P. Martín de)*

Se graduó de Bachiller en Teología por la Universidad de Avila el día 25 de febrero de 1620, y el día 26, de Maestro. (Véase también la nota que a este ilustrísimo religioso le dedicamos en nuestro estudio: *Biografía del Excelentísimo y Reverendísimo P. Fray Martín de León y Cárdenas*. Málaga 1947. 4.º de 131 págs.

*López de Andrada (P. Diego)*

Recibió en Avila los grados de Bachiller y Licenciado en Teología el día 14 de octubre de 1607 y el de Maestro el día 25 de este mes.

(1) Arch. de Protocolos de Sevilla, Of. 6, de Francisco Díaz de Vergara

De este religioso notabilísimo, arzobispo de Hydrunti en el Reino de Nápoles, habla con gran elocuencia el P. Tirso López en las págs. 88 y 150 del vol. II de su «*Monastici Agustiniiani*» y además fué el panegirista y predicador de las honras fúnebres celebradas en S. Felipe el Real de Madrid, por el P. Cristóbal de Fonseca, que falleció el día 9 de noviembre de 1621, tan conocido en el campo literario por su *Tratado del amor de Dios* (Trata de él en el aspecto místico, el P. Monasterio en el tomo II, págs. 83-89 de su obra «*Místicos Agustinos españoles*»).

*Maldonado (P. Melchor)*

Recibió los títulos de Bachiller y Licenciado en Teología por la Universidad de Sto. Tomás de Avila el día 20 de junio de 1616 y el día 28 el de Maestro.

Este ilustre agustino, más adelante (1631) Obispo de Tucumán, era hijo legítimo de D. Francisco Maldonado y de Dña. Inés Ortiz Castellanos, vecinos de la ciudad de Sta. Marta de las Indias, según se expresa en una escritura del Archivo de Protocolos de Sevilla del 13 de diciembre de 1606 (1). El P. Herrera, al darnos su filiación, dice que era hijo de Francisco Maldonado y Ana Ortíz, vecinos del Río Hacha en el Reino de Nueva Granada.

Las demás notas referentes a su vida y obras pueden verse en el P. Vela (*Ensayo...* vol. V, págs. 83-85). En otras escrituras notariales del convento de Sevilla, donde profesó el día 16 de octubre de 1605, sólo registramos su nombre una sola vez en 15 de marzo de 1626.

*Manrique (P. Juan)*

Se graduó de Teología por la Universidad citada,

---

(1) Arch. de Protocolos, Of. 6.º escrib. de Juan Bautista de Contreras.

donde recibió los grados de Bachiller, Licenciado y Maestro el día 17 de septiembre de 1609.

*Manrique (P. Pedro)*

En 1 de diciembre de 1611 estaba de residencia en Valladolid un religioso de idéntico nombre y apellido, que es sin duda el que recibió los grados de Bachiller, Licenciado y Maestro en Teología el día 2 de enero de 1609 por la Universidad de Avila; en esta fecha citada recibe un poder de los Padres del convento de Sevilla para que cobre de Jerónimo de Yepes, mercader de libros, 1700 reales que adeudaba al P. Ntro. Pedro de Valderrama, ya difunto (1).

*Martín Maldonado (P. Juan)*

Era definidor y Procurador General de la Orden, natural de Lima (Perú) y en 4 de marzo de 1652 incorporó al Colegio y Real Universidad de Sto. Tomás de Avila el grado de Bachiller, que había conseguido en la Universidad de S. Marcos de Lima, el día 17 de noviembre de 1640, donde había estudiado con el P. Mtro. Juan de Ribera de la misma Orden, Regente de la cátedra de Vísperas de Teología.

El día 5 de marzo de 1652 le fué otorgado el grado de Licenciado y el de Doctor al siguiente en la Universidad de Sto. Tomás de Avila.

(Véase más adelante al P. Juan de Navarrete, donde

---

(1) Arch. de Protocolos, Of. 6 escrib. de Juan Bautista de Contreras, 1 de diciembre de 1611. En ella dan todo su poder al P. Mtro. Juan Zapata procurador general de la Orden y al P. Manrique, ambos residentes en Valladolid, para que cobren del dicho mercader de libros 1700 reales que está debiendo al cumplimiento de los 2.000 reales que es obligado a pagar al P. Pedro de Valderrama, que haya gloria. . .

Sabido es que el P. Valderrama falleció en Sevilla, su patria, el día 25 de septiembre de 1611 a la edad de 71 años.

hay noticias de este religioso y asimismo las que consigna el P. Vela (*Ensayo... vol. V. pág. 251*).

*Matos (P. Jerónimo de)*

Recibió el grado de Bachiller en Teología en la precitada Universidad de Avila el día 14 de diciembre de 1619 y en el siguiente obtuvo los de Licenciado y Maestro.

*Melo (P. Gaspar de)*

Se graduó de Bachiller en Teología por la Universidad de Santo Tomás de Avila el día 26 de abril de 1608 y en esta fecha recibió igualmente los grados de Licenciado y Maestro.

*Montesdeoca (P. Ignacio de)*

Recibió el grado de Bachiller en Teología por la Universidad de Sto. Tomás de Avila el día 1 de noviembre de 1656, al siguiente el de Licenciado y el día 3 consiguió el de Maestro.

Era Lector de Teología en el Perú, según declara la licencia que le otorga el P. General Fr. Fulgencio Petrello.

La Patente generalicia se presentó al Capítulo Provincial que se estaba celebrando en Lima en 9 de agosto de 1649 y fué aprobada por los PP. Francisco de Herrera, presidente; Juan de Ribera, provincial; Jacinto Ovando, provincial absoluto; Antonio de la Calancha, definidor; Agustín Berrio, definidor; Tomás Solado, definidor; Manuel Villares, definidor; Fr. Antonio de Billela, visitador; y Fr. Antonio de Salazar, visitador.

El 27 de octubre de 1657 se hallaba en Sevilla. Tenía el título de Maestro y acababa de llegar, indica, de las Provincias del Perú. Tenía un hermano llamado Francisco de Montesdeoca, tesorero de la ciudad de la Paz y morador en Lima (1).

(1) Arch. de Protocolos, Ofi. 6. escrib. de Juan de Vargas Gallegos.

*Morales (P. Gabriel de)*

En 29 de abril de 1632 se graduó de Bachiller, Licenciado y Maestro en la Universidad de Sto. Tomás de Avila.

Era en esta fecha Calificador del Sto. Oficio. El P. Vela (*Ensayo...* vol. V. pág. 608) le dedica una extensa nota biobibliográfica y el P. Ignacio Monasterio lo estudia como místico en su obra «Místicos Agustinos españoles», tomo II, págs. 116-132).

*Morán (P. Pedro)*

Se graduó de Bachiller en Teología por la expresada Universidad el día 2 de abril de 1607, de Licenciado el día 3 y de Maestro en la misma fecha.

*Navarrete (P. Juan de)*

Definidor y Procurador general de la Provincia de Quito en el Perú, residente en San Felipe el Real de Madrid, dice en sus informaciones, que constan en los libros de grados, había estudiado en la Universidad de Lima cuatro cursos de Teología, que empezó en 1649 hasta 1652.

Uno de los testigos, D. Manuel Morejón, afirma que tomó el hábito agustino en Quito, de donde fué enviado a Lima para graduarse, que fué el año de 1649. Otro fué el P. Mtro. Juan Martín Maldonado, definidor y Procurador de la Provincia del Perú, residente en Madrid con licencia del P. Prior de él el P. Mtro. Andrés Jerónimo de Morales, dijo que el año 1648 pasó este testigo por definidor de su Provincia a España y Roma, a donde asistió hasta el año 1653 que volvió al Perú y en el camino de Quito a Lima lo encontró y le dijo venía de la Universidad de Lima de pasar sus cursos en los años 1649 hasta 1652 y por haberlos aprobado se volvía a Quito.

El P. Mtro. Agustín Balarejo, certifica que el P. Predicador Juan de Navarrete, que salió definidor y Procurador General de esta Provincia de Quito en el Capítulo Provincial celebrado en octubre de 1657 para ir a España y Roma, estudió con él las Artes y Filosofía en el convento de N. P. S. Agustín de 1647 y 48 y en 1649 fué a estudiar Teología a la Universidad de Lima, donde estuvo cuatro años.

El P. General Fr. Pablo Luchino le da licencia en febrero de 1660 para graduarse de Bachiller, Licenciado y Maestro, títulos que obtuvo por la Universidad de Sto. Tomás de Avila los días 3, 4 y 5 respectivamente del mes de abril de 1660.

*Navarro (P. Francisco).*

El 1 de noviembre de 1631 recibió este religioso los grados de Bachiller, Licenciado y Maestro en Teología por la Universidad de Sto. Tomás de Avila.

Era, según se manifiesta, de la Provincia de Andalucía; y en efecto, del testamento de su padre, que poseemos, otorgado en Sevilla el 26 de julio de 1628, sacamos algunas noticias, muy útiles para su biografía, que aprovechamos.

Era hijo de D. Bartolomé Bautista Pérez, vecino de Sevilla en la Collación de Santiago, que casó con Dña. Mariana Navarro, de cuyo matrimonio tuvieron a Fray Francisco Navarro, que tomó el hábito y profesó en el Monasterio de San Agustín de la misma ciudad, el cual renunció en favor de su padre toda su legítima, por escritura que pasó ante Juan de Velasco, escribano público de esta capital, podrá hacer, se dice, 26 años, y en este testamento le deja su padre 200 ducados y por una sola vez 1.000 ducados más para una pretensión que tenía, sin que se declare cuál era (1).

(1) De la importancia de este testamento podrá juzgar el lector, pero

La residencia habitual de este religioso debió ser Sevilla, ya que en ella aparece en los años 1634-36. Sigue en 1641 con el cargo de Definidor, que ostentó durante el triennio siguiente, y en 27 de abril de 1644 era Vicario General y Presidente del Capítulo celebrado este año en 15 de abril. Aun registramos su nombre en 1653.

*Ortiz de Salamanca (P. Pedro)*

Recibió todos los grados en la Universidad de Santo Tomás de Avila el día 9 de mayo de 1645.

Fué Prior del convento de Sta. Cruz de la Provincia de Cartagena de Indias y Vicario Provincial en los conventos de la Costa.

*Oviedo (P. Alonso)*

Era de la Provincia del Perú y el día 11 de julio de 1648 incorporó a la Universidad de Sto. Tomás de Avila el grado de Bachiller que tenía por la de Lima. El día 12 se graduó de Licenciado en Teología en el Real Colegio y convento de Sto. Tomás de Avila, y al siguiente, de Maestro.

Certifican que recibió el grado de Bachiller en Lima los PP. Mtros. Baltasar de Campuzano y Juan Barreto de Castro, agustinos y el P. Mtro. Rodrigo de Cárdenas

---

indudablemente la tiene para el convento de S. Agustín, por lo que a continuación damos un extracto.

Manda ser enterrado en la Capilla de S. Nicolás de Tolentino, linde con la Capilla Mayor y en esta fecha sagrario.

Ordena se le diga la misa cantada de funeral y la vigilia con sus ministros, y todas las que pudieren rezadas, con responso final.

Establece además que se le dé sepultura con el hábito y correa de San Agustín y que se le aplique un novenario de misas cantadas de requiem con su vigilia, responso final, doble de campanas y cubierta la tumba con paño negro y finalmente deja al convento 300 ducados para adorno de la Capilla.

(Arch. de Protocolos de Sevilla. Of. 6, escrib. de Juan Bautista de Contreras).

del orden de predicadores, regente de la Universidad de Lima.

*Peralta (P. Hernando de)*

Se graduó de Bachiller en Teología por la Universidad de Sto. Tomás de Avila el día 28 de agosto de 1608 y en esta fecha obtuvo también los de Licenciado y Maestro.

(Véase el P. Vela (*Ensayo...* vol. VI. págs. 244-46) donde hallará el curioso lector los restantes datos bibliográficos de tan insigne religioso).

*Peralta (P. Rafael de)*

Era de la Provincia de Méjico y se graduó de Bachiller, Licenciado y Maestro en Teología el día 3 de noviembre de 1637 por la Universidad de Sto. Tomás de Avila.

*Peraza (P. Tomás)*

Era Lector de Teología en el convento de la ciudad de Córdoba y dijo en las informaciones de sus grados, que había estudiado la Teología en las Universidades de Jerez de la Frontera (i), Sevilla y Córdoba (i) (1); se graduó de Bachiller en Teología por la Universidad citada de Avila, a la vez que de Licenciado y Maestro el día 30 de septiembre de 1611.

Según afirma el P. Agustín Reguera fué natural de Córdoba y en el convento de S. Agustín de esta capital efectuó su profesión. Fué gran predicador y murió en 1620.

El P. Vela apunta en su *Ensayo...* (vol. VI, pág. 246) una papeleta bibliográfica de este religioso.

---

(1) Tal vez quiso expresar en lugar de Universidad, las Casas de la Orden en estas ciudades, donde realizó sus estudios, porque ignoramos que Jerez y Córdoba hayan tenido Universidad.

*Plata (P. Miguel de la)*

Obtuvo los grados de Bachiller y Licenciado en Teología en el expresado centro universitario de Avila el día 28 de agosto de 1616 y el de Maestro al día siguiente.

(Véase la nota que anteriormente le consagramos al tratar de los Agustinos de la Universidad de Sevilla).

*Ramos (P. Francisco)*

Se graduó de Bachiller y Licenciado el día 2 de octubre de 1614 y al siguiente de Maestro por la mencionada Universidad.

Este religioso era hijo legítimo de D. Francisco Ramos y de Dña. Catalina de Flores. A la edad de 16 años profesó en el convento de S. Agustín de Sevilla el día 11 de noviembre de 1595; era Prior de él, el P. Mtro. Juan Farfán (1). Dos años después en 23 de mayo de 1597, durante el Priorato del P. Mtro. Jerónimo de Añasco, hace renuncia el convento de todos los bienes y legítimas que le tocaban mediante la persona y por la profesión de este religioso, uno de los 6 herederos de sus padres, vecinos de Sevilla, por el pago que de éstos dan y entregan al Monasterio de 1.000 ducados; 500 de presente, 100 en plazo de un año y los 400 restantes los deja su padre para después de su vida en tributo o renta, para que de ellos gozare el dicho Fr. Francisco Ramos Vela, con la obligación de decirle dos misas en dos fiestas principales y otras 10 en cada año (2).

Aparece su nombre en otras varias escrituras posteriores, la última el 2 de junio de 1631.

(1) Arch de Protocolos de Sevilla, Of. 6, escrib. de Francisco Diaz de Vergara.

(2) Arch. de id. Ofi. 6, escrib. de id.—Rubrican la escritura de concierto en 3 de junio de 1597 y por otra del 1 de julio del año siguiente da carta de pago al P. Gaspar de Chaves, procurador mayor a D. Francisco Ramos Vela, vecino de Sevilla en la Collación de S. Marcos, de los 100 ducados de que se habla en el contrato antecedente.

(En nuestro estudio: *Notas Biobibliográficas Agustinianas* le consagramos unas líneas.

*Risueño Guijosa (P. Diego)*

Era Procurador General de la Provincia de Méjico y se graduó de Bachiller en Teología en la misma Universidad el día 24 de noviembre de 1609, habiendo obtenido en esta fecha los grados de Licenciado y Maestro.

*Rivadeneira (P. Diego de)*

Recibió los grados de Bachiller, Licenciado y Maestro en Teología también en Avila el día 17 de abril de 1614.

(Habla de este ilustre religioso el P. Vela en su *Ensayo*... vol. VI, págs. 567-68).

*Rivera (P. Martin de)*

Era Lector de Teología en el convento de Córdoba y se graduó de Bachiller en esta facultad en Avila el día 4 de noviembre de 1613; de Licenciado, en igual fecha, y de Maestro, el día 5.

El P. Herrera en su *Historia del Convento de Salamanca*, le señala entre los Priors de Córdoba en 1616.

*Robles (P. Diego de)*

Recibió en Avila los grados de Bachiller, Licenciado y Maestro en Teología el día 22 de noviembre de 1635.

Era Definidor y Procurador de la Provincia de Filipinas.

*Rosell Abarcalcel (P. Nicolás)*

Natural y conventual en las Islas Canarias, dijo en las informaciones de sus grados, que había cursado en Universidades aprobadas y casas de estudio de la Orden (que no especifica), el cual se graduó de Bachiller en Teo-

logía el día 7 de septiembre de 1653 en la Universidad de Sto. Tomás de Avila, al día siguiente obtuvo el grado de Licenciado y el día 9 el de Maestro.

El P. Ignacio Dycherus, Prior Provincial de la Provincia de Colonia (Alemania), cuyo documento se transcribe, dice: Admodum Patri Praesentado Nicoláo Rosel de Varcancel, definidor de la Provincia de Canarias: Quando quidem Rda. Paternitas vestra ob causas graves in Provinciam nostram Coloniensem cum requisita Superiorum voluntae pervenerit, atque in eadem negotiis recte expediendis non tantum diligentem operam impenderit, sed et insignia regularis vitae exemplá subditis Provinciae nostrae per decem integros menses quibus inter illos egit laudabiliter praebuerit ubi eisdem negotiis recte expeditis in Hispaniam et Canarias insulas, etc. (Bruselas, 19-noviembre de 1652).

El Obispo de Canarias D. Francisco Sánchez de Villanueva y Vega da licencia al P. Rosell para predicar y confesar hombres y mujeres en 12 de julio de 1636.

Es cuanto sabemos y tenemos que anotar de este religioso.

#### *Rueda (P. Francisco de)*

Se graduó en Bachiller el día 22 de noviembre de 1613 por la Universidad de Sto. Tomás de Avila, el día 23 obtuvo los grados de Licenciado y Maestro en Teología.

Por primera vez anotamos el nombre de este religioso en una escritura del convento de Sevilla del 13 de noviembre de 1620, en la que figura con el título de Maestro y Prior del convento de Medina Sidonia en la cual declara además que su padre se llamaba Luis de Rueda, gobernador que era en esta fecha de la villa de Ardales.

En 6 de abril de 1630 reside en Sevilla, donde figura todo el año y en el siguiente a 22 de junio era definidor,

que conserva aún el 13 de febrero de 1632, última fecha que registramos de su vida (1).

*Salamanca (P. Pedro de)*

Era calificador del Sto. Oficio de Toledo y recibió el título de Bachiller en Teología en la mencionada Universidad el día 22 de abril de 1644.

Era Lector de Teología y Regente de los estudios de Toledo.

*Salmerón (P. Juan de)*

Recibió los grados de Bachiller, Licenciado y Maestro en Teología en el mismo centro que los precedentes el día 30 de septiembre de 1630.

Estaba en Madrid en 13 de octubre de 1649, como consta por la censura que da a la obra del P. Fernando Carmargo «*Luz Clara de la noche oscura*» (Madrid, 1650).

*Sánchez (P. Sancho)*

Se graduó de Bachiller en Teología en Avila el día 8 de mayo de 1607, de Licenciado y Maestro también en el mismo día.

Sabemos que en 1580 era estudiante de Teología en Salamanca y en una escritura del Archivo de Protocolos de Sevilla del 20 de septiembre de 1610 hallamos una nota según la cual formaba parte de la Comunidad del convento de S. Agustín de Toledo, del que era Prior el P. Francisco Vera (2).

*Santa Cruz (P. Blas de)*

Recibió los grados de Bachiller y Licenciado en Teo-

(1) Arch. de Protocolos de Sevilla. Of. 6, escrib. de Juan Bautista de Contreras.

(2) Arch. de Protocolos de Sevilla. Of. 6, escrib. de Juan Bautista de Contreras.

logía por la Universidad de Sto. Tomás de Avila el día 11 de mayo de 1642.

En la Universidad de Osuna oyó tres cursos de Teología, vivió mucho tiempo en ella, estudió en Sevilla y tuvo conclusiones generales en el convento de la ciudad de Osuna, según manifiestan las informaciones que dió y que constan en los libros de grados.

*Santa María (P. Nuño de)*

Se graduó de Bachiller, Licenciado y Maestro en Teología por la Universidad de Avila el día 6 de noviembre de 1614.

*Santa María (P. Pedro de)*

Recibió en la expresada Universidad el día 12 de abril de 1632 los grados de Bachiller, Licenciado y Maestro en Teología. Era de la Provincia de Portugal.

*Serna (P. Rodrigo de la)*

El día 21 de noviembre de 1632 consiguió en Avila los grados de Bachiller, Licenciado y Maestro en Teología.

El P. Vela (*Ensayo...* vol. VII, pág. 477) habla en una nota de este religioso.

*Sierra (P. Andrés de la)*

Se había graduado de Bachiller y Licenciado en Teología por la Universidad de Salamanca y recibió en la de Sto. Tomás de Avila el título de Maestro el día 5 de agosto de 1680.

Trata por extenso de este religioso el P. Vela (*Ensayo...* vol. VII, págs. 526-28).

*Solier (P. Pedro)*

Era graduado de Bachiller en Teología por la Uni-

versidad de Salamanca, y se licenció por la de Sto. Tomás de Avila el día 22 de abril de 1605.

El P. Vela le dedica en su *Ensayo...* (vol. VII, págs. 547-48) una extensa nota, pero además de lo que dejamos consignado de sus grados, queremos añadir que en 12 de octubre de 1604 se hallaba en Sevilla y era Procurador General de la Provincia de las Islas Filipinas.

La escritura de referencia, dice que otorga un poder al P. Juan Jiménez, de la Orden de Predicadores, procurador del convento de S. Pablo, para ciertos negocios de Dña. Francisca Tello, viuda de Francisco Tello de Guzmán, Gobernador de las Islas Filipinas, vecina de Manila, según el poder que esta señora le había dado al P. Solier ante el escribano real Francisco Dávila, en 26 de junio de 1603 (1).

#### *Tello de Sandoval (P. Francisco)*

Lector de Teología de Vísperas en el convento de Sevilla se graduó de Bachiller y Licenciado en esta disciplina por la Universidad de Avila el día 15 de febrero de 1619 y al siguiente recibió el título de Maestro.

A la edad de 19 años, en domingo 21 de enero de 1607 recibió la profesión religiosa de manos del P. Mtro. Jerónimo de Añasco, Prior del convento de S. Agustín de Sevilla. En la partida se declara era hijo legítimo de D. Francisco Tello de Sandoval y de Dña. Lucrecia de Castro, aunque no se especifica dónde nació (2).

#### *Toro (P. Alonso de)*

El día 26 de abril de 1614 obtuvo por la Universidad de Sto. Tomás de Avila los grados de Bachiller, Licenciado y Maestro en Teología.

(1) Arch. de Protocolos de Sevilla, Of. 6. escrib. de Juan Bautista de Contreras.

(2) Id. escrib. id.

*Ulloa (P. Sancho de)*

Prior en el convento de Osuna, se graduó de Bachiller, Licenciado y Maestro en Teología en Avila el día 18 de octubre de 1613.

En una escritura del 13 de junio de 1608, se dice, que residía en el convento de Osuna y por otra del 26 de 1613, sabemos era Prior del mismo (1).

*Valcárcel (P. José de)*

Era de la Provincia de S. Nicolás de Valladolid de las Indias (Méjico-Mechoacán) y recibió el grado de Bachiller el día 31 de mayo de 1648 por la Patente del P. General Fr. Fulgencio Petrello, que transcriben a continuación los libros de grados, en la que le da licencia para graduarse en una Universidad aprobada en virtud de sus méritos, pues había predicado durante 18 años *laudabiliter* a los infieles con aplauso nada vulgar.

El día 1 de junio del referido año obtuvo el título de Licenciado en Teología y el de Maestro el día siguiente en la Universidad de Sto. Tomás de Avila.

*Valdés (P. Agustín de)*

Era de la Provincia de Méjico y en 29 de abril de 1631 obtuvo en la Universidad de Sto. Tomás de Avila los grados de Bachiller, Licenciado y Maestro en Teología.

*Vargas (P. Antonio Félix de)*

Era de la Provincia del Perú, el cual dijo que estaba graduado de Bachiller en Teología por la Universidad de la ciudad de los Reyes (Lima), grado que incorporó a la de Sto. Tomás de Avila en 20 de agosto de 1636 y en

---

(1) Arch. de id. escrib. de id.

esta fecha se graduó en ella de Licenciado y Maestro en Teología (1).

*Vega (P. Simón de)*

Era conventual en la casa de Medina del Campo y se graduó de Bachiller y Licenciado en Teología por la Universidad de Avila el día 27 de octubre de 1604 y el 28 consiguió el título de Maestro.

En una lista de 1586 de los estudiantes agustinos en Salamanca, figura este religioso en los cursos de Teología.

*Vélez (P. Domingo)*

Pertenecía a la Provincia de Castilla y el día 5 de mayo de 1633 recibió los grados de Bachiller, Licenciado y Maestro en Teología por la Universidad de Avila.

*Victoria (P. Diego de)*

Recibió los grados de Bachiller, Licenciado y Maestro en Teología donde el anterior, el día 3 de julio de 1632.

Pertenecía igualmente a la Provincia de Castilla.

---

(1) Poco debió sobrevivir a la fecha indicada, pues sin duda es el religioso de que nos habla una escritura del Archivo de Protocolos Notariales de Sevilla, otorgada en 17 de marzo de 1637, en la que se afirma había muerto en una casa de la citada ciudad y «al tener noticia el convento del fallecimiento de dicho P. Mtro. Fr. Antonio de Vargas, religioso de la Orden, que vino de la Provincia del Perú, lo trajimos al convento y lo enterramos y trajimos un baul de ropa que estaba en la casa donde murió».

Había dejado orden a Roberto Corbete, recogiese todos los bienes que tenía, así en Cádiz como en Sevilla, y los remitiese a la Provincia del Perú, y el convento puso denuncia y pleito a dicho señor, pidiendo diese y entregase los bienes que de él quedaron, pero esto lo contradijo. No obstante los señores de la Audiencia ordenaron y mandaron los entregase el convento con la condición de que éste diese una fianza, lo que ejecutó.

(Arch. de id. Oficio 10, escrib. de Diego Ramírez).

Casi toda su vida vivió de residencia en Madrid y consta que era Definidor en 1660. El P. Vela (*Ensayo...* vol. VIII, pág. 182) le dedica una nota.

*Villaseñor (P. Alonso de)*

Prior del convento de Alcaraz se graduó de Bachiller y Licenciado en Teología por la Universidad de Avila el día 27 de octubre de 1618 y de Maestro el día siguiente.

*Villasper (P. Juan)*

En la citada Universidad de Avila recibió los grados de Bachiller, Licenciado y Maestro en Teología el día 9 de septiembre de 1617.

*Zapata (P. Gabriel)*

Era Prior de Talavera (1606) y había cursado la Teología en la Universidad de Salamanca, donde fué discípulo del P. Pedro Manrique, Lector en esta fecha de Teología en Valladolid.

Se graduó de Bachiller en esta facultad por la Universidad de Avila el día 2 de febrero de 1606 y al día siguiente de Licenciado y Maestro.

El P. Herrera en la lista que trae en su *Historia del convento de Salamanca* de los Piores de Sevilla, informa que descendía de la Casa de los Condes de Barajas, y que en tiempo del P. Hernando de Peralta, Provincial, y del Priorato del P. Cristóbal de Caballón, hizo su profesión el día 29 de septiembre de 1585 en el convento de San Agustín de Sevilla.

En efecto, hemos podido comprobar la exactitud del insigne y concienzudo historiador agustino, pues en el Archivo notarial de Protocolos de Sevilla, en la fecha indicada, profesó a la edad de 16 años en manos del expresado, P. Provincial, el citado día, que era domingo y en la partida consta era hijo legítimo de D. Gabriel

de Zapata, Caballero del Orden de Santiago y de Doña María Hurtado, ya difunta, vecinos de Madrid (1).

Como nota de interés, se dice en su testamento que cede al Monasterio y convento de la ciudad de Cuenca, de la misma Orden, 140 ducados que a él le pagaba el Sr. Obispo y añade la razón de su manda *«porque ha poco, afirma, se ha hecho y fundado un Monasterio de la Orden, el cual es muy pobre y para ayudar a las obras y gastos de él quiero hacer esta renunciación en su favor»* (2).

En 9 de marzo de 1610 era Prior del convento de Burgos, así nos lo revela un poder que le concede el Padre Maestro Pedro de Valderrama y junto con él toda la Comunidad de Sevilla, para que demande de nuevo a Don Juan Rodríguez de Salamanca, Caballero del Orden de Santiago, hermano del P. Gonzalo de Salamanca, religioso del Monasterio, a quien pasó el Mayorazgo, por muerte de D. Juan Rodríguez, su último poseedor (3).

Después en 18 de noviembre de 1627 lo encontramos en Sevilla con una comisión para la cobranza de cierta cantidad, en nombre del convento de S. Felipe el Real de Madrid (4) y en 24 de Abril de 1629 recibe de la Comunidad de S. Agustín de Sevilla el cometido de que defienda en Madrid (su residencia) los derechos del Monasterio, contra cierta apelación de algunos caballeros veinticuatro de Sevilla acerca del agua que poseía dicho Monasterio con el fin de que lo defienda y pida se suspenda dicha ejecución (5).

(1) Arch. de Protocolos de Sevilla, Of. 6, Escrib. de Francisco Díaz de Vergara.

(2) Arch. de Protocolos de Sevilla. Of. 6, en 29 de septiembre. Escrib. de Francisco Díaz de Vergara.

(3) Id. escrib. de Juan Bautista de Contreras.

(4) Id. id.

(5) Id.

*Zaldivar y Zapata (P. Nicolás)*

Era de la Provincia de Méjico y recibió en la Universidad de Sto. Tomás de Ávila el día 3 de noviembre de 1637 los grados de Bachiller, Licenciado y Maestro en Teología.

*Zuazo (P. Pedro)*

Se graduó de Bachiller en la expresada Universidad el día 30 de abril de 1607, de Licenciado y Maestro el día 1 de mayo.

Era estudiante teólogo en el convento de Salamanca en 1586; en 1621 desempeñaba en la Provincia de Castilla el cargo de Definidor, y en 7 de agosto de 1622, con residencia en el convento de D.<sup>a</sup> María de Aragón, da su *Aprobación a la Relación de las fiestas, que la insigne villa de Madrid, hizo en la canonización de su Bienaventurado hijo y patrón San Isidro...* por Lope de Vega Carpio (Madrid. 1622).